
把学院思想转化为个人有效的行动 
 

  李根芹 

本学期学院的核心工作无疑就是迎接评估。随着“迎评”工作的逐步深入，

我们越来越认识到，要把大家的行动统一到学院发展的核心工作上来，就必须先

统一思想，继而把学院的思想转化为个人有效的行动。 

首先，从战略高度认识评估工作，把无形的思想转化为有效的行动。 

我们在工作中发现，很多事情如果不先行解决大家的思想认识问题，老师

会有抵触情绪，学生会不理解，结果事倍功半。相反，如果大家真正消化了学院

的教育思想，那就会用心去做，高效地完成学院系部的各项工作，往往会收到事

半功倍的效果。虽然 2006 年我们接受过一次评估，但这一次更注重考察学院的

内涵建设，如果连这一点都还没有明白，一味地去做假材料，那就与评估的指导

思想背道而驰。因此，从去年起，我利用各种渠道、在各种场合对我系教师进行

评估工作思想动员，让老师以饱满的激情投入到评估工作中去，真正把专业剖析

作为检验与改进专业建设工作的一个突破口，让专业建设在评估中更规范；把说

课变成老师对多年授课的一次反思，在反思中提升专业水平。 

其次，以专业剖析和说课为突破口，全面提高专业建设与课程建设水平。 

专业剖析和说课是这一轮评估的两项最重要的内容。专业剖析可以检验专

业建设的效果和差距，说课可以促使老师对整个专业的建设做更深入的思考，从

而在课程建设时能高屋建瓴地思考和实践。一味地埋头工作，不如经常在工作中

抬头看路。我们系的说课是采取“解剖麻雀”的方法细致深入地分析每一门课应

该怎么说，说些什么内容，通过这样的解剖使得全体老师对自己所上的课程有更

深刻的把握。专业剖析要求各专业带头人带领全体教研室老师全员参与、全程参

与，大家相互协作。专业剖析和说课工作再次让我们认识到，专业建设与课程建

设的核心在于真正的校企合作，没有校企合作的专业与课程建设只能是水上浮

萍。校企合作不是浮在表面，而是要沉下去，尤其要在产学研合作上有所突破，

能为企业解决实际问题。 

最后，系部领导要学会“弹钢琴”，使系部工作忙而不乱协调发展。 

迎接评估，全院上下感到了前所未有的压力。在这种形势下，身处基层的

系部更是千头万绪。我们系的绝大部分教师既要做好教学工作，还要做好班主任

工作，所以工作中要把系部的老师当作自己的家人看待，布置工作不要简单化，

不要颐指气使地命令，而应多站在老师的角度考虑问题。系部的领导要先带好头，

发挥先锋模范作用。面对千头万绪的评估工作，作为系部领导，我们还应该学会

“弹钢琴”，分清主次，合理安排，不要让教师做无谓的劳动，更不能做无头的



苍蝇或热锅上的蚂蚁。再者，分工明确而又上下一致协同作战也尤其重要，每个

人要最大程度地发挥自己的价值和作用。这样，整个系部工作才会忙而不乱协调

发展。 

 

 

 

 

 

 

创新团学工作模式，促进“现代班组长”人才培养 
 

张新华 

围绕学院提出

的“现代班组长”人

才培养目标，院团委

不断探索学院和企

业共同培养现代班

组长型人才的新途

径，初步形成了以

“三大中心”为素质

拓展平台的团工作

新格局。即以“社会

实践中心”、“学生

培训中心”和“社团活动中心”作为素质拓展平台，努力让学生主体参与教育活

动，在活动中加强情感体验，在体验中升华创造力，逐步形成良好的职业道德和

核心技能。 

我院社会实践工作积极探索并建立起了社会实践与专业学习相结合、与服务

社会相结合、与勤工助学相结合、与择业就业相结合、与创新创业相结合的管理

体制，把社会实践纳入学校教育教学总体规划和教学大纲，规定每个学生每学期

必须完成 60 小时的无偿服务和 40 小时的有偿服务，并全面推行《江阴职业技术

学院成功素质学分制实施办法》，把学生的学时数折算成积点；建立了大学生社

会实践教育的实施、保障、评估制度，依据学生的社会实践活动成果来评定学生

社会实践活动成绩，并以此作为学生评奖、评优、毕业和就业推荐的必备条件，



从而促使学生积极参与社会实践，从中获得丰富的情感体验，形成良好的道德素

养、增强自身的创新意识和创造能力。 

在学生培训方面，按照我院“高职生成功素质拓展计划”，围绕“思想道德

素质、人文身心素质、职业技能素质、开拓创新素质”四大板块的内容，坚持不

同层次与不同阶段对象分步骤、有重点和第一课堂与第二课堂互通互动的工作原

则，建立校企相结合的培训体系，帮助学生完成角色转变，激发学生的内在潜能。

近期与江阴格律诗咨询管理有限公司共同举办的“现代班组长”之成功素质拓展

培训班，半年多来采用专题讲座、案例教学、分组讨论、头脑风暴、演讲演说、

企业家创业分享、模拟训练、项目实践等方式，对学员进行综合培训，使现代班

组长人才培养走上了快车道。 

我院社团联合会始终坚持“在沟通中互相了解、在了解中互相融合、在管理

中稳定发展”的工作宗旨，积极探索与完善社团管理体制, 促进学生社团活动蓬

勃健康地向前发展。现有体育社团 15 个、专业社团 25 个、公益社团 8个、人文

社团 27 个，共计 75 个社团，初步形成了以体育素质教育为基础、以专业素质教

育为核心、以人文素质教育为重点促进学生个性发展的社团工作新局面。学生社

团在金鸡百花电影节、中华龙舟赛等大型活动中备受赞誉。 

 

 

 

 

 

 

 

感动、感悟：在当督导的日子里 
 

曹红卫 

作为教科研部门，督导听课、进行质量监控是应尽的本份。听课多年，尤其

是今年被聘为专家，专门针对机电系和电子系进行专业剖析和听说课，自己也得

以成长。 

记得刚被聘为专家时诚惶诚恐，不懂专业剖析和说课该如何进行，唯恐成为

“砖家”。怕提不出切中要害的问题被别人看轻，我花了两天两夜的时间，翻看

省工作评估手册，查看学院数据平台，基本做到心中有数。第一轮专业剖析时已

经能够提出相关改进意见了。 



第二轮剖析时，我又花了两天两夜的时间仔细查阅了八个专业的自评报告，

并提出修改意见。当时女儿患肺炎住院，我是在她病床前查看资料的。等到负责

人说专业时，我已经做到胸有成竹，可以提出一些建设性意见了。 

老师的成长也是显而易见的。无论专业剖析还是说课，经过几轮的训练，机

电系和电子系教师都有很大程度的进步。记得第一轮说专业的时候，周宏雷的专

业剖析还有一些不足，第二轮时已经相对完善了；王益辉的说课是比较好的，第

二轮说课时，他又提出了教学中存在的问题，从而进行教学改革，这一环节非常

闪亮；范祖庆的第一轮说课被否定了，第二轮令我刮目相看；朱志强的说课竞赛

时亮点没有点透，第二轮的时候把亮点尽情渲染。 

每次公开课，老师

都精心准备。沙印的课

堂教学把理论课巧妙

地转化为理实一体化；

让学生做法官，益文娟

的主题班会课，至今印

象深刻；庞敬礼模拟

4S 店售后服务现场，

给实习课增添了现场

气氛；胡艳的课堂教学

激情四射，吸引学生；吴军把课堂搬到了教室外。尤其是今年暑假，7月 19 日，

酷暑难熬，学院进行第四轮专业剖析和说课检查，后来改为只是检查资料，但系

部已经作了精心准备，老师学生也全部到位，听说不用讲，只是检查资料，难免

失落，我们毅然改变方案，兵分两路，一组听说课，一组查资料，结果老师的汇

报十分精彩，说课时尤彩萍、郁琰、吴江贤站立演讲，震撼现场；薄永红精心为

机电专业准备的物理实验，充分体现了基础课为专业服务的理念。所有老师全然

没有顾及外面的天气是何等恶劣，每个人都充满热情。有人说，我是个不轻易感

动的人，但我还是被他们的热情、精神所感动，更为他们的每一点进步而欣慰。 

多年听课评课，还是有所感悟的。高职教育要求老师有丰富的实践经验。曹

宝飞常年为企业服务，他的课堂就非常饱满而且透着轻松；吴益民带领学生建模

竞赛，他的高数十贴近生活实际；王国富一直在企业兼职，他的说课引用案例信

手拈来。我感觉老师一定要与企业亲密接触，勤做项目，在项目中找感觉，得经

验，并在项目实践中弥补自身知识的不足！ 

 

 



 

 

 

迎评中的一点随感 
 

包芳 

上学期开始，根据学院安排和系部实际情况，我们计算机信息工程系开展

了四轮说课工作。第一轮：就上学期课程，组织大范围说课；第二轮：在第一轮

的基础上，进一步规范说课内容、形式，并组织教师准备其所承担其余课程的说

课资料。系部抽出上轮说课尚有欠缺的教师，让其再次说课，并参加学院的说课

竞赛等。上学期末，本学期的所有任课教师以及企业合作项目实训班的老师，进

行第三轮说课，也让说课仍有欠缺的教师，进行提升说课。第四轮，本学期初，

查漏补缺，让还未来得及说的课程教师和还未说过课的老师以及企业老师，进行

了说课。 

每轮说课，都很累，但是我感觉确实颇有收获。老师们反映，以前听别人

说课，好像挺容易的。轮到自己说，就发现要求是很高的，收获也是很大的。老

师以前可能只需要按大纲教书就可以了，现在不但要理解课程在本专业的作用，

还要对内容进行设计，对教法、学法进行分析，对考核方式、硬件条件、师资团

队、教学资源等进行思考，对课堂进行详细设计，提炼出课程特色，还要寻找不

足并思考建设思路。 

通过反复说课，老师们对专业和课程的理解有了质的飞越，他们的业务能

力也得到了很大的提高。目前，绝大部分老师都能很好地承担起课程建设的任务，

有了设计、实践、反思的能力。特别是一些较复杂的模块课程，通过反复琢磨，

老师们逐渐理清了思路。我们认为，这就是以评促建最好的成效。相信这些工作，

会对系部今后的课程建设起到很好的奠基作用，让学生得到实惠，更好就业；让

老师得到进步，收获成果。 

我们重点进行的另一项工作是专业剖析。系部起草了支撑材料目录，对公

共材料和个人材料进行了责任到人的分配，并按照学院安排进行了多次的说专业

和材料检查，撰写了专业调研报告、自评报告、汇报 PPT 和大量的总结等，并且

都是反复修正。暑假期间还进行了大量的企业走访等工作。 

专业剖析，让我们深入理解了高职办学的根本要求：“以服务为宗旨，以就

业为导向，走产学研结合之路”。学院多次请校外专家点评，让我了解了高职专

业建设的最新理念和趋势，理解了专业定位的方法、课程体系的设计方法、课程

建设的要求、软硬件办学条件的建设、共享型生产性实训基地的重要性、教学管



理和监控的要素以及专业办学特色的提炼和设定等。对本系部专业建设的现状、

问题所在、可能的解决思路及今后的努力方向，都有了更清晰的认识。 

 在学院和系部的协调下，我做了一些力所能及的工作。这些工作，虽然

艰苦繁琐，但是对自己、对老师、对学生、对学院，都有正面、积极的影响。评

估工作还在如火如荼地进行之中，前路可能还有曲折，但是只要我们认清方向、

坚持努力，我们就能问心无愧，并获得好的结果！ 


